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本港新冠疫情持續肆虐，幾十萬市民要
居家隔離，當中包括不少弱勢社群和基層
市民。經濟條件較好的家庭，可能早已準
備好抗疫物資和生活必需品，一旦不幸受
感染要居家抗疫，也能安心居家隔離一段
較長時間。可是，經濟條件較差的市民難
以預先購買居家抗疫必需品，而且他們不
少較為年長，甚至是獨居長者，接收資訊
比較緩慢，對於居家抗疫沒有充足準備，
一旦受感染，家中的存糧和物資未必夠
用，生活大受影響。

香港面對第五波疫情的嚴重威脅，大量
基層市民居家抗疫所衍生的生活問題，必
須有人去關心。由於特區政府的人手和資
源都集中投放在抗疫前線，後勤工作例如
為居家抗疫的市民提供民生保障，就由包
括民建聯在內的廣大愛國愛港團體主動承
擔起來。民建聯的區議員、社區幹事和地
區義工都貢獻自己的力量，全力支持特區
政府的抗疫工作。

民建聯組成的抗疫義工團人數過千人，
遍布全港各區。截至上星期，我們的義工
出動超過1萬人次，於各區舉辦疫苗接種
活動，成功協助近3萬名市民打針、接獲市
民的電話查詢超過4萬人次、派發檢測包及
口罩等抗疫物資超過30萬份。我們的團隊
也有為居家抗疫人士代購日常用品的服
務。總之，居家隔離者有什麼需要，我們
的團隊都以自己的方式盡量滿足。

雖然我們地區的人手和能力都十分有
限，不可能滿足所有需求，但都能幫盡
幫，希望減輕市民的負擔，與香港社會共
渡時艱。有社區幹事和義工曾經受到感
染，但他們康復之後，又投身義務工作。
借用他們的說法來形容，「一直服務至倒

下」，但起來後繼續服務市
民。這種無私奉獻的高尚情
操，令人敬佩。我本人也多
次設立街站，在街頭派發抗
疫物資，不少市民對我們的
抗疫行動表示支持和感謝，
這也是義工們堅持服務的最大動力。

可是，在服務市民過程中，我們的義工
也面對不少困難。例如最近有報道指，民
建聯的社區幹事到公共屋邨向市民派發緊
急物資時，被屋邨經理和保安員多次阻
撓，更被要求需要提早兩天申請。這種安
排完全不合理。眾所周知，普通送貨上樓
只需在大廈的保安崗位登記就行，無需預
先申請。我們派送的都是抗疫應急物資，
要是過兩天才收到，就談不上緊急。

絕大部分公務員都全力配合政府的抗疫工
作，辛勤地負責圍封強檢等有風險的工作，
他們的努力值得肯定，但不排除仍有少數人
抱持官僚作風，甚至對愛國愛港團體和人士
存有偏見，寧可犧牲市民獲取緊急物資的權
利，也要堅持所謂「走程序」，變相為難抗
疫義工。希望政府各部門可以向前線員工發
布更清晰的指引，於非常時期採取非常辦
法，一切以抗疫救民為先。凡是有利抗疫
的，程序上要化繁為簡，盡量為派送抗疫物
資的人員提供方便。

特區政府上月根據緊急法訂立相關法例，
為推行中央支援的防疫抗疫措施提供法律基
礎。這充分體現出特事特辦的重要性、靈活
性。同樣道理，疫情期間，特區政府各部門
在處理與防疫抗疫相關的事情，亦應該予以
更多彈性。民建聯和所有愛國愛港團體將繼
續支持特區政府的防疫抗疫工作，繼續為有
需要的市民提供服務。

香港第五波疫情急如星火，廣東省特別組
派了一批又一批頂尖醫療力量馳援香港。援
港醫護分別來自廣東省22間著名三甲醫
院，絕對代表了內地醫療的頂尖水平。這一

「頂尖水平」的論斷，可以從兩點得到認證。
第一，此次派出的援港醫療隊人員所屬醫

院，均是內地醫院等級劃分中最高等級的三
甲醫院，例如廣東省人民醫院、廣東省第二
人民醫院、廣東省中醫院、中山大學附屬第
一醫院、南方醫科大學第一附屬醫院。這些
被列為三甲的醫院，在廣東省就代表了國家
認可及受官方評定的最高醫療水平，也是當
地市民求醫問藥的信心保證。平日若有十分
棘手的疑難雜症，民眾求醫的第一選擇，往
往就是這一地區的三甲醫院，尤其是像廣東
省人民醫院、中山大學附屬第一醫院這些歷
史悠久、聲名遠播的著名三甲醫院。如果
說，香港的養和醫院在港人心目中是頂尖醫
院，那麼此次援港的22間廣東省三甲醫院
醫護，同樣也是廣東省人民心目中當之無愧
的頂尖醫療專家。

其次，援港醫療隊人員之中，不僅包括
三甲醫院中的精兵強將，不少更是身經百
戰的頂尖高手。筆者注意到，此次援港醫
療隊成員，大部分都是主任或副主任級
別、護士長級別的主管人員，普遍擁有超
過十年的臨床一線經驗，日常工作就是面
對數量繁多的疑難雜症，相比其他醫院的
醫護，專業水平的磨練更勝一籌。除此之
外，他們大多是來自呼吸內科、腎內科、
心血管內科擅長救治危重症的王牌專家。

這一專業特點，對於解決當前亞博館隔

離設施的困難，可謂是及時雨。因為令全
社會無比痛心的，正是危重症確診長者的
救治問題。從病毒的威脅中，全力挽救並
爭取危重症長者的生命，降低病亡率，正
是援港醫護接下來要攻克的難題，他們正
好有機會一展所長。筆者相信，亞博館的
境況，在這批優勢突出、身經百戰，代表
頂尖醫療水平的援港醫護鼎力相助下，必
能迅速得到改善。這也是全社會的期望所
在。

與病毒對戰，最怕一無經驗，二無準
備。從這一角度而言，這些援港醫護，大
多曾經參與過廣東、湖北等地的疫情防控
工作，與新冠病毒多次交手，熟悉抗疫戰
術。且他們其中不少人，過去與香港的醫
療界也有過學術交流和互動，對香港的醫
療體系並不陌生，中英文運用亦非常順
暢。筆者相信，兩地醫護一定能夠在對戰
疫情、救死扶傷的終極目標下，互相援
助，並肩奮戰，履行天職。

內地醫護火速馳援，將這股醫療援助力
量用得其所，迅速充分發揮他們的經驗和
力量，救治市民、遏止疫情，才是對香港
市民負責，不負中央期望，不負粵港兄弟
同胞情誼。畢竟，為了援助香港抗疫，廣
東省克服困難，選出了最好的醫護人才，
傾其所有，傾囊相助。這些精兵強將，是
針對當前香港抗疫醫療方面最迫切最棘手
的問題而精心挑選的。特區政府尤其醫管
局，還須切實強化協調統籌能力，及早疏
通援港醫護參與救治工作的程序及運作配
合問題，使他們能發揮最大的作用。
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王曦煜 時事評論員

內地醫護援港添助力 全民齊心抗疫渡難關
本港第五波新冠肺炎疫情嚴峻，中央

全力支持香港抗疫，「香港有求，祖國

必應」，並且通過一系列具體行動體現

出來，除了夜以繼日緊急援建各項醫療

和社區隔離設施，近日又有數以百計內

地醫護陸續抵港支援抗疫，反映了兩地

人民守望相助的同胞之情，具有積極的

意義，令人十分鼓舞。期望兩地醫護緊

密合作，務求發揮治病救人的最佳效

果，讓香港盡快走出疫境。

盧偉國博士 立法會議員（工程界） 香港經濟民生聯盟主席

香港近期每日新增確診個案數字呈幾何級上
升，本地醫療、檢疫、隔離設施等承受能力已
不勝負荷。新增的方艙醫院及檢疫隔離設施將
可接收更多確診患者，解決大量確診患者需要
居家檢疫的漏洞，切斷感染傳播鏈，不但有效
遏制疫情，而且可治療重症病人，紓緩香港醫
療系統的壓力。內地醫療隊援港顯得既及時又
必要。香港醫護人手供應向來已十分緊張，在
疫情猛烈衝擊之下，本港醫療系統已長期超負
荷運轉，醫護人手越發顯得捉襟見肘，不論是
留在醫院治療重症患者，還是抽調到方艙醫
院、社區治療和隔離設施等「分流分級分類」
照顧各類病人，同時因應不同情況編配人手進

行檢測採樣、接種疫苗等工作，都亟待增援。
據悉，援港醫護人員當中，包括了呼吸內科、
心血管內科等方面的專家，而且有豐富的新冠
病人救治實戰經驗，對於現階段香港「減死
亡、減重症、減感染」策略的落實極為重要，
為香港早日控制疫情增添重要的助力。

兩地守望相助唇齒相依
內地疫情形勢近日亦趨於緊張，確診數字也

在上升。為穩控疫情，深圳等地正在實施全民
檢測，但仍然強調按照中央統一部署，全力以
赴支持香港抗疫和保障香港物資供應。內地醫
護亦放下當地的抗疫工作，不辭勞苦來港支

援，不但體現了祖國對香港的關心關懷，又反
映了兩地人民守望相助的同胞之情，實在值得
香港各界好好珍惜。希望香港有關各方能夠積
極促成兩地醫護緊密合作抗疫，為內地醫護高
效暢順工作營造有利的條件，務求發揮兩地醫
護合作治病救人的最佳效果，讓香港盡快走出
疫境。

面對逆境更要團結一致
香港憑着「一國兩制」的優勢，獲得中央全力

支持抗疫，各項防疫抗疫措施將會更加到位。作
為香港抗疫工作主體的特區政府，各部門和官員
須全力以赴，團結和帶領社會各界積極投入抗疫

工作。作為對香港懷有高度責任感的工商專業界
代表政團，經民聯亦因應疫情迅速成立抗疫支援
組，並組織義工走在抗疫最前線，向各方籌組口
罩和新冠病毒快速檢測包等防疫抗疫物資，分發
給業界和社區。最近亦曾聯同其他熱心善長聯合
發起「醫see talk」活動，請來醫護專業人員，
為正在家居隔離的患者或家人提供家居抗疫視像
諮詢服務，解決市民的燃眉之急。社會各界面對
逆境更加要團結一致，同心抗疫，共同堅守「動
態清零」的目標，未打疫苗的市民應該盡快接種
新冠疫苗，積極配合政府的防疫措施，以戰勝第
五波新冠疫情，盡快渡過當前難關，攜手迎接疫
後的復甦。

陳克勤 立法會議員
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廣東選派的援港醫護人員陸續到
港，協助香港瀕於崩潰的醫療體系對

患者進行緊急救助。
本輪疫情，香港醫療資源擠兌前所未有。大量

重症和老年患者不能入院，一些老人等不及醫生
治療就黯然逝去。有超負荷運轉的公立醫院醫生
為此崩潰、痛哭流涕。

正是本着人民至上、生命至上的理念，在特區
政府請求下，中央才決定派出內地優秀醫護人員
援港，協同香港醫護人員，保護港人生命健康，
打贏抗疫之戰。這同樣是香港廣大市民望眼欲穿
的期盼。

為了拆除阻礙內地醫護人員在香港進行相關服
務的法規限制，特區政府根據《緊急情況規例條
例》允許政府豁免相關許可、註冊等法定要求。
醫管局明確表示，所有內地醫療隊的成員都是醫
管局的名譽僱員，會為治療上的問題負上最終責
任。內地醫護短期來港支援和開展相關醫療工
作，沒有法律障礙。

然而，香港總有一些心理陰暗的人與民眾意願
唱反調。某些醫護從業者反覆以「出事誰負責」
來說事，刻意影響港人對內地醫護人員的信心，
干擾內地醫護人員在香港抗疫。

「出事誰負責」論，暴露的是專業傲慢與「逢

內地必反」的暗黑心理。中央對香港一向十分關
心，哪怕是供港食品也始終採取最高標準。此次
赴港的醫生都是廣東最好醫院精挑細選的骨幹醫
護人員。他們有的在香港培訓學習過，有的帶過
香港學生，有的到過武漢等地協助抗疫。他們的
一個共同特點就是臨床經驗豐富，有很強的責任
心和使命感。

「出事誰負責」論是對內地援港醫護人員的極
大不尊重。這些醫護人員甘願冒着風險，拋家別
子來到疫情重災區，為的是協助香港與香港人，
他們應該受到充分的尊重和禮遇，而不是無端苛
求。不懂感恩，從來就不應該是香港的文化。

所謂「出事誰負責」論，看似強調的是「負
責」，但恰恰相反，其實質是完全不負責任，是
冷血心態的反映。香港疫情還在高位橫亘，在這
關鍵時刻，「救人一命，勝造七級浮屠」，與病
毒抗爭需要爭分奪秒，拯救生命是千家萬戶的渴
求，更應該是醫者行醫的初心。

香港是個言論自由的地方，只要不踩法律紅
線，一般來說就沒人追究。但是，在選擇生命權
利的時候，如果有人（特別是醫護從業者）的言
論漠視對生命的尊重，甚至干擾對生命的救助，
只能在香港公共衞生災難的歷史上留下醜陋的一
筆，遭人唾棄。

「出事誰負責」論漠視生命
葉建明 全國政協委員 香港島各界聯合會常務副理事長

在國際局勢特別是烏克蘭危機愈演愈烈的複雜
情勢下，中共中央政治局委員、中央外事工作委
員會辦公室主任楊潔篪與美國總統國家安全事務
助理沙利文，於當地時間3月14日在意大利羅馬
舉行會晤。這是楊潔篪與沙利文的第三次當面會
晤。

毋庸置疑，此次會晤具有緊迫性和重要意義，
國際社會對此高度關注，希望中美兩大國在國際
局勢波詭雲譎的關鍵時刻，主持公道，發揮建設
性作用，維護歐洲和世界和平安全，避免局勢進
一步惡化。

據中方報道，楊潔篪和沙利文就中美關係以及
共同關心的國際與地區問題進行了坦誠、深入和
建設性溝通，同意共同落實好兩國元首共識，增
進了解，管控分歧，擴大共識，加強合作，為推
動中美關係重回健康穩定發展的正確軌道積累條
件。雙方還就烏克蘭、朝核、伊朗核、阿富汗等
國際地區問題交換了意見。

中美會晤艱難但仍可溝通
據報道，此次會晤時間長達7個多小時，可見雙

方的會晤很艱難，但能長時間進行而沒有破裂，
雙方還是能交談溝通的，這種溝通無疑是需要的
和有益的。但華盛頓試圖讓中方接受美方的游
說、滿足美方的需求並按美方的要求行事，這就
太自以為是、太一廂情願和太不了解中國了。

可以看出，中方在會晤中闡述的立場是一貫的、
明確的、理性的、公道的，因而獲得了國際正義輿
論的好評，而美西方一些極端政客和好戰媒體卻唯
恐天下不亂，對會晤橫加猜測，妄加評論，不斷威
脅施壓，進行煽動挑撥，居心叵測。

華盛頓一些人總是對中國不懷好意，對中美關
係說三道四，不斷粗暴干涉中國內政，現在又企
圖利用烏克蘭危機脅迫中國，造謠污衊中國，詆
毀中國，甚至綁架中國，這是癡心妄想。中國有
自己的明確態度，是非曲直之分和堅定立場、世
界大局觀，不可能上美西方的當，也不會被美西
方輿論帶節奏。

必須指出，此次羅馬會晤的重中之重是中美關

係，而中美關係最重要、最緊迫的任務是切實落
實中美兩國元首已經達成的共識。中美關係不穩
定，其他一切都無從談起。習近平主席明確提
出，新時期中美相處要堅持相互尊重、和平共
處、合作共贏的原則。過去拜登總統在與習主席
會晤時曾對此積極回應，作出了不尋求新冷戰、
不尋求改變中國的體制、不尋求通過強化同盟關
係反對中國、不支持「台獨」、無意同中國對抗
等重要承諾。

大國應有擔當勸和促談
現在和今後華盛頓需要檢視的，是美方對中美

元首達成的共識特別是對華作出的承諾，究竟落
實了多少？是虛偽承諾，說一套做一套，繼續對
中國威逼施壓、圍堵打壓，不斷傷害中國人民的
感情，破壞中美關係的大局，還是放平心態，以
中美兩國利益和世界和平安全為大局，對華相互
尊重，和平共處，合作共贏？如果是後者，中國
表示歡迎；如果一意孤行，採取前者的惡劣態
度，美國只會碰壁。

拜登上任以來對華表態有些改變，但行動與表
態明顯不符，有些方面甚至比特朗普執政時期有
過之而無不及，這是美方必須嚴肅反省的。中方
對近期美在涉台、涉港和涉疆等問題上一系列錯
誤言行，表示嚴重關切和堅決反對。華盛頓該清
醒了，必須懸崖勒馬了！

對於正在繼續惡化的烏克蘭危機，中美作為世
界主要大國，有責任積極勸和促談，使烏克蘭衝
突盡快降溫。中國一直都在作這樣的實際努力，
而華盛頓不過是唱高調、玩陰謀，實際上在不斷
煽動拱火，美國帶頭對俄羅斯不斷實施嚴厲制
裁，事實已經證明於事無補，只會導致更大的衝
突、破壞和人道主義災難。

華盛頓企圖玩弄花招，把中國拉入或逼入美國
的反俄統一戰線，那是太愚蠢太可笑了。中國定
會一如既往地堅持自己的國際關係和外交政策原
則立場，盡最大努力維護世界和平，維護自身利
益和國家安全。如果美國把矛盾和矛頭轉嫁給中
國，那就是更大的愚蠢！

美國對華關係應有正確態度
馬 躍 資深國際評論員


